



OPINIÓN

RED COMPARTIDA

EL FACTOR OMAR

La palabra usada por el gobierno federal para sacar de las cárceles mexicanas a 37 presos para llevarlos a Estados Unidos y ser entregados fue traslado; en los hechos la palabra correcta era expulsión y la decisión se tomó, según mencionan, hace un par de semanas, y definir que esto ocurriera el 20 de enero fue una decisión tomada por el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, con el apoyo de la presidenta Claudia Sheinbaum como parte de un protocolo de seguridad nacional. El valor común encontrado es que todos son ciudadanos mexicanos y fueron apresados presuntamente por sus nexos con la delincuencia organizada en diferentes niveles. La decisión se basa en una interpretación de las facultades que les confiere la Ley de Seguridad Nacional, pero los abogados que llegaron corriendo con sus amparos se fueron con las manos vacías, lo curioso es que los abogados de los expulsados hablan de que muchos no tenían ni siquiera sentencia, lo que dicen es que no hay ningún protocolo que sirva para entregarlos a extranjeros a menos que haya una demanda de extradición y un juicio así como procedimientos de expulsión para extranjeros. Los amparos no valen ni el papel en que se imprimieron porque el acto está consumado.

C Se acuerda usted de Carlos Torres Torres, el ex esposo de la gobernadora de Baja California? Bueno, pues resulta que siempre sí la FGR lo está investigando por su presunta participación en lavado de dinero, tráfico de armas y narcotráfico. La confirmación provino de la propia mandataria a quien le urge deslindarse de su ex pareja. De hecho, dice que confía en que la investigación que se va a hacer es muy seria y a profundidad para esclarecer los hechos. Hace un par de

meses se informó que este personaje recibió un citatorio de parte de la FGR junto con el alcalde de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz, por un asunto de lavado de dinero. Se dice que hay otros citatorios que incluyen a Armando Ayala, ex alcalde de Ensenada; al empresario Rafael Salgado y a Carlos Alberto Torres Torres, ex cuñado de la gobernadora. Todo comenzó con el asunto de los retiros de las visas de Estados Unidos y ahora lo que se tienen es una lista de 26 bajacalifornianos, políticos y empresarios, metidos en este relajo.

En la Fiscalía General del Estado de Morelos comienza a leerse un cambio relevante en el manejo del caso del panteón de la comunidad de Pedro Amaro, en el municipio de Jojutla, luego de que tras años de exigencias las víctimas y colectivos de búsqueda fueron escuchados, lo que permitió reabrir el tema y avanzar hacia una nueva fase de intervención prevista para marzo, decisión que se habría tomado tras el diálogo directo impulsado por el fiscal Fernando Blumenkron Escobar, quien habría instruido mantener el acompañamiento con las familias y retomar un expediente emblemático para el estado, incluso en un contexto de déficit de personal dentro de la institución.

El Tribunal de Disciplina Judicial, a cargo de Celia Maya, apuesta a la disciplina judicial, dice que no es persecución, pero el objetivo es preservar la integridad del servicio público. Ante el pleno integrado por las magistradas Verónica de Gyvés Zárate e Indira Isabel García Pérez, y los magistrados Bernardo Bátiz Vázquez y Rufino H. León Tovar y la convocatoria incluyó a la consejera jurídica del ejecutivo federal, Esthela Damián Peralta; el subsecretario de Gobernación, César Alejandro Yáñez Centeno; el presidente de la Suprema Corte, Hugo Aguilar; el presidente del Órgano de Administración Judicial, Néstor Vargas; y el presidente de la Sala Superior del TEPJF, Gilberto Bátiz García, entre otras autoridades. El tribunal recibió y organizó 620 expedientes de diversas instancias judiciales, celebró 21 sesiones, 14 ordinarias y 7 extra-



ordinarias, resolvió 195 asuntos y la secretaría general de acuerdos emitió 6 mil 991 acuerdos.

La inteligencia artificial será tema de discusión por parte de la comisión presidencial para la Reforma Electoral. Nos dicen tras el anuncio de hoy por parte de la presidenta Sheinbaum, que José Merino, titular de la Agencia Nacional Digital, ya estaba trabajando en ello. No porque lea la mente, sino porque hay mentiras, mensajes falsos y abusos de imagen de personas conocidas, así que se tienen borradores para la regulación de la inteligencia artificial. Nos mencionan qué, de hecho, será muy rápido todo y así, la propuesta de reforma electoral no se detiene ni atrasa.

Méjico en la Fitur 2026, como país socio, tiene el pabellón más grande de su historia. Nos cuentan que la promoción internacional en el año mundialista ha iniciado con el reto de no bajar el ritmo al paso de los meses, la cuestión es llegar y superar el pronóstico de 5 millones de turistas más que el año pasado. De hecho las autoridades están echando toda la carne al asador, pero el problema va a ser que la inseguridad frene a muchos potenciales turistas. Nos mencionan que todo está bien y por eso, ante cualquier duda, se presenta lo hecho en la actual administración, así como también, evidenciando polos turísticos y no rutas de lugares de bajo valor para los visitantes.